
 

學員心得 

第一階段 1/19（一） 

※講題：圖畫書中的生命價值觀-劉清彥（自由作家） 

※講題：家庭中的生命教育&閱讀中的言談-黃迺毓（師大人類發展與家庭系教授） 

 

幼教系 

 

幼二甲 黃詩茹 

  自由作家劉清彥早上講了好多傳記式的繪本，從地下花園、最美麗的第一夫人，一

直到愛彈琴的安娜等，從這些繪本都可以在生命教育上獲得很多很寶貴的寓意。其中，

我最喜歡<愛彈琴的安娜>，因為這是一本較輕鬆的繪本。自由作家劉清彥和我所想的

不一樣呢！感覺就很像大哥哥在講故事給我們聽。 

  下午的黃迺毓老師，之前在週會就聽過她的演講了，老師也是挑選了好多本繪本來

闡述生命教育的重要性。這句話很值得思考：「生命教育即是用生命影響生命的過程。」 

 

幼二甲 曾怡茹 

    今天劉老師介紹了許多關於「人」的議題、相關繪本，感觸很深，尤其最喜歡「地

下花園」，平凡人在生活中找樂趣，即使從事的工作看起來卑微，但是對於生活還是很

自由過著自己想要的，我很喜歡，因為讓我更堅定追求自己想要的。 

 

幼二甲 吳佳純 

    今天的講師講了好多本繪本，人物的繪本讓我有所感動，我喜歡最美麗的第一夫

人，第一夫人小時候雖不得母愛，但卻沒有怨恨，沒有朋友，但卻沒有抱怨。她努力讀

書，進而令人刮目相看，她沒有恨，而是努力，這點令我相當敬佩。 

 

幼二甲 洪家綺 

    今天早上的研習主要是「人物」為主的繪本，讓我們明白無論是眾所皆知的大人物，

還是平凡的老百姓，每個人都有自己的獨特之處，都使一部部美麗的樂章。每個人都有

自己生命的價值。 

而下午的演講讓我覺得很生動有趣，黃教授告訴我們生活中的實例，讓我對生命教

育有更進一步的認識。 

 

幼二甲 賴麗真 

    聽完劉清彥講師用各種不同方式，來為我們從繪本中看見生命的價值與意義，而且

更深切的讓我體認到，講書人本身是很重要的，才能讓聽者完全身同其境的去感受。 

我最喜歡的一句話是：女人不見得只會紡紗、織布，女人可以學習證明，我們所知到的。 
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幼二甲 胡致誼 

    聽了許多繪本，對於其內容更瞭解！！真實故事改編的繪本就像是看電影般，讓孩

子體會人生。下午講座也讓我對講故事的注意事項更為注意，我們常常會總結故事，用

假設性的問題提問，這都會抹殺孩子思考的機會，這點是平常沒注意到的。 

 

幼二甲 陳新慧 

    生命中有許多感動，往往都是因為看見別人的努力過程或是為大眾辛苦的付出，默

默的付出，像「地下花園」的摩斯叔叔一樣，或許我們生活中就有這樣的人，但是我們

卻從未停下腳步，看看身邊那些微小的事物，發生了哪些改變… 

    在早上的演講下來，劉老師特愛人物類的繪本，也激發了我許多的好奇，以前的我

總覺得人物的繪本是多麼的枯燥乏味，一定是在說教或是又要告訴我們誰又做了哪件偉

大的事。但是上午聽完之後，恍然瞭解原來故事背後那對生命的熱情，或許才是作者想

表達的吧！ 

而下午周老師與黃老師的演講，讓我明白言談的重要性和家長與老師對幼兒的影

響。現在的我從老師們口中聽到的例子，對我而言，或許還有一點不真實感，但我想，

再多跟幼兒接觸的話，我一定能親身體會到。 

 

幼二甲 黃彥瑜 

    今天劉清彥老師講了很多圖畫書中的生命價值觀，其中幾乎都是真實故事，似乎是

傳記類的，我學到透過一些問答之後，小朋友是可以透過這些圖畫書有所啟發和想法，

一些生命的意義和價值以及生活的態度和目的。 

    下午上黃迺毓教授上課之前，有一個博士先跟我們做一個專題，我覺得他講得很

棒，大家都說、也在推崇親子共讀，但，是否都對孩子好嗎？對發展會有進步嗎？原來

說故事的方法的差別，會對孩子的影響這麼大，所以我覺得很有收穫。 

 

幼二甲 鄂雅芳 

    迺毓教授好棒唷，雖然他說他不想要給我們什麼，但就卻啟發我們更多，其實小朋

友並不只是小朋友，其實他們能給我們的東西遠大於我們想像，是最真的最深的感動。

清彥老師所選的繪本所給的寓意都是深遠的，遠見識他給我們的東西。 

 

幼二乙 江翊里 

    在上午一開始劉清彥老師先為我們做簡單的前言之後，開始講由真人故事改編的繪

本，而第一本講的是「地下花園」，剛好這學期幼兒文學的圖畫書評析就是寫這本，經

過老師的詮釋之後，又發現這本繪本另外一個看法，多了很多思維去看和分析這本繪

本。劉清彥老師分享了很多的好看繪本，並且在其中感受到很多的感動，以及獲得很多

的知識，聽完老師的分享，讓我很想找出那些繪本來閱讀，裡面可以讓我獲得很多的東

西，在講每一本繪本之後，老師都會分享他在跟孩子分享完之後，孩子所給得回饋，有

些回應真的很可愛！ 
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而在下午黃迺毓老師的演講，一開始是張育如老師分享他所做的研究，之後由黃迺

毓老師分享一本劉清彥老師改編他童年時的繪本，真的是很可愛！然後接下來的「米爺

爺學認字」也是很好看的一本繪本，聽到很多不錯的繪本分享，並且第一次看到黃迺毓

老師本人耶！老師看起來超溫柔的，很高興可以看到老師本人，並且今天才知道原來文

玲老師曾經是黃老師的學生啊！世界還真是小。 

 

幼二乙 莊梵筠 

    今天除了聽到好多好聽且有意義的好故事、繪本之外，也懂得一些說故事的方式，

真的很多元呢！ 

    當然最重要的是那麼多繪本中，所給予我們生命教育的重要內涵，「一個人只要很

專注的做一件事，你就會成功！」說真的經由這些傳記類的繪本，讓我們認識更多的生

命故事，真的很棒！孩子的回答真的是值得我們再次省思「否則我老的時候該怎麼辦，」

讓我開始想：我老了之後倒底還剩下什麼呢？是否能擁有像安娜的鋼琴一般永不凋零的

能力？我會再好好思考一次的！ 

    在家庭裡，親子共讀是很重要的，但是好的言談和對談才是更重要的，如何讓能真

正在親子共讀，獲得很棒的果實，這是父母都要認真思考和學習的地方，當然老師也一

樣囉！加油，我要更努力！ 

 

幼三甲 胡雅淳 

    我最喜歡繪本的分享了！世界上精彩的繪本這樣多，而我們的眼界卻這樣小，很謝

謝今天兩位老師藉由繪本的分享讓我們親身體驗孩子聽故事的感受，原來站在孩子的角

度繪本是這樣子的，原來由歷史事件改般的繪本是這麼貼近我們的生活，老師們念繪本

的同時我也感覺到我和故事的結合，是很單純、也很自然的。我想，生命教育應該是一

份奮鬥不懈的精神吧！就像中感冒的我依舊是為老師們的言談如癡如醉、感動其中。 

 

幼三甲 謝佩諭 

    今天早上的講題讓我們去看圖畫書中的「生命價值」，講師說了很多真實人物的故

事，例如；胡安娜、潘金福，在這些故事中，學到很多生命的價值，潘金福雖是越戰的

受難者，但他找到屬於自己的信仰，最令人敬佩的是他選擇寬恕，「寬恕」是人間最大

的美德，而他卻實地做到了。從「愛彈鋼琴的安娜」中，我學到學習的重點在於過程的

努力，而非結果，學習也是為自己，而非他人。 

    下午的演講中，介紹了「閱讀教育」其中我們看到親子共讀是相當重要的一環，父

母給予孩子的訊息，會影響到他們的認知與詮釋，言談的場域與方法也是有技巧的，例

如：言談的策略有平行式的、偏離式、合作式，父母在言談中要懂得接納孩子的話，才

能真正瞭解孩子的需求。在繪本「妮妮的紅長褲」裡，看到可以透過日常生活中的瑣事，

給予孩子機會教育，讓他學到主見不等於固執，且要懂得為自己的選擇負責任。今天整

日的課程下來，一樣得到很多與親職、繪本、閱讀…相關的優質訊息。 
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幼三甲  顏郁潔 

這兩堂課看了很多感動的繪本，每一本都有很大的人生啟示，像是「永遠在一起」

裡面雖然講的是越戰的場景、故事，可是他用簡單的幾句話而不是恐怖景象，告訴讀者

戰爭對當時的人所帶來的傷害，戰爭是殘酷毫不留情的，後來我們看到潘金福的照片，

感受更是震撼，我雖然看過那張照片，可我從不瞭解其背後的故事，聽了我覺得很心疼，

但很感動，戰爭帶給潘金福這樣的傷害，但他在成功後卻沒有追究，反而原諒了傷害她

的軍官，這是多難得的一件事呀，也證明了生命是有韌性的，儘管受到摧殘，他還是能

再站起來、再開出芬芳的花朵。 

另一本我看了很有感覺的是「愛彈鋼琴的安娜」，他講述了一個人的學習過程，有

辛苦、付出，也有寂寞，但最後總是有美好的成果，而這成果可以超越其他人事物，能

陪伴安娜一生，所以我們在生命中是否可以選擇一種學習伴我們一生呢？這實在值得大

家去思考，尤其我們學教育的學生，更應該思考學習對我們還有我們未來教的孩子到底

會產生怎麼樣的影響呢？是否能辦為其一生呢？ 

 

幼三乙 李伯萱 

今天上完課，有著滿滿的感動，介紹的繪本我都很喜歡。人生有百樣，不論自己現

在遇到什麼困難，只要有足夠的勇氣，一定可以突破現狀，或從中找到樂趣。這繪本很

有意義，我很喜歡，但如何去詮釋，說故事的人非常重要的，提醒我們要用心說故事給

小朋友聽，才是最重要的。我很喜歡「地下花園」及「自由之路」這兩本書，「地下花

園」雖是平凡的清潔工，但他能從中找樂趣，活得很快樂。對我來說，有很大的鼓勵，

期許自己變成平凡卻不平庸的人。「自由之路」讓我看到堅定的信仰對人產生的影響，

也能聯想到有堅定的目標，再艱難的任務，都不會迷失方向。好想收藏這些好書。 

 

幼三乙 陳淑吟 

    我原本不是很喜歡傳記類的繪本，總以為它的字太多，孩子會看得很吃力，但今天

上了清彥老師的課才發現我所沒有發現的，孩子是禁不起激，因為「他可以，為什麼我

不行？」上了這堂課我才發現傳記類的繪本的應用是這樣的，其中最重要的一點是說故

事的方式，清彥老師也示範了說故事的技巧和方法，和我聽到的「誇飾法」不同，畢竟

小孩子會學習說故事者的表現，太過誇張卻是另一種不良示範吧。 

 

幼三乙 蔡巧屏 

    今天的演講者，講的內容都非常的精彩，讓我越聽越有精神，也想聽更多老師的分

享，從老師們的分享中，聽見孩子的想法單純直接，而往往是大人看不見的，因為我們

的經驗讓我們想太多，從孩子身上是可以學到更多東西的，教學相長，施比受更為有福。    

技巧不重要，「態度」是非常重要，在之前總以為要學會很多技巧才能把故事呈現得很

精彩，但現在知道只要有好的態度，一定是好的開始。老師跟我們分享「閱讀中的言談」

發現在閱讀時和孩子的言談非常重要，會影響言談的品質，所以不是說故事的技巧，而

在於有無好的討論，而有討論才能在孩子心中產生影響。 
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幼三乙 陳苡佩 

   很喜歡今天所分享的所有繪本，生命真的是生命影響生命的繪本，而今天劉清彥老

師有提到人為繪本會特別容易打動人心，因為是真實的人生，而其中永遠在一起這本繪

本讓我非常的驚訝，也非常的難過，故事中的小金雖然最後被領養，但越戰在他心中一

定是一個很大的痛，另外，故事外潘金福的故事，我覺得原諒一個曾經對自己造成這麼

大傷害的人真的很不容易，但能夠承認自己的錯誤也很不容易，潘金福的事件無論是對

於於潘金福或是當年造成的士兵而言都是生命中很大的傷害，但這只能怪戰爭的無情，

希望不要再有戰爭。 

 

幼三乙 陳彥樺 

    由心裡產生的愛，可以讓我們的生命延續，並且充滿力量去接受挑戰、去學習。因

此在生命教育的課堂中，我們自己必須瞭解生命的意義與價值，並且用正確的方式去教

育孩子。而圖畫書中方式各樣的圖片和故事可以容易的吸引大人與小孩的注意，所以利

用這個途徑是一個不錯且值得學習的方式。 

 

幼四甲 蘇巧茹 

    今天兩位老師都和我們分享許多他們為孩子說故事的經驗，孩子們的反應都很有

趣，我覺得自己還很缺乏為孩子說故事的經驗，因此我覺得自己開始期待三月份去當說

故事志工！今天劉老師為我們帶來一系列的人物傳記故事，我發現劉老師很用心，會事

先收集人物的照片、年代背景、事蹟…等相關資料，也與我們分享人物的名言，我覺得

這樣的延伸不僅讓我們對故事中的人物有更清楚的認識，也使我們更深刻的咀嚼故事所

帶來的興味，也滿足我們對故事主角的好奇心！ 

    而下午周老師的演講則改變了我的錯誤觀念，以前我以為為孩子講故事要用孩子聽

得懂得語言，殊不知反而剝奪孩子學習豐富語彙的機會！很多家長想與孩子培養親子共

讀的習慣，但是孩子卻一聽到就想逃！黃老師點出許多人誤將繪本當成說教的工具，並

以四句話點醒大家：寧少勿多，寧慢勿快，寧輕鬆勿嚴肅，寧遊戲勿說教！ 

 

幼四甲 曾鈺茹 

    今天聽了清彥和迺毓老師的演講，覺得他們好厲害！將品格和生命教育融入繪本，

並且能講得這樣有聲有色，引人入勝！而且透過繪本，讓幼兒思考，體會到許多平時無

法體驗到的經驗，也讓幼兒有反省，感恩的機會，從這裡看出，其實幼兒也是個會思考、

有思想的獨立個體，我們可不能小看！ 

 

幼四甲 江惠娟 

What I get…對於對的事要堅持、執著，一個人一生如果很專心的只做一件事，那

麼就一定會成功！寧可點亮蠟燭，也不願意詛咒黑暗。「女人就像茶包一樣，放進熱水

之前，永遠都不知道她有多厲害。」－愛倫諾。「車子會跑不在輪子多。」品格教育不

該是一種課程，而是要從生活經驗中，潛移默化的衍伸。 
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What I feel…在今天兩場分享，談到說故事的方式、語言，以及孩子給的回饋，都

會影響雙方的感受與啟發，這讓我心有戚戚焉，以往作義工服務時，都會忍不住定期跟

孩子分享繪本，希望他們在這之中，能夠喜歡上閱讀，並受到一些感動，很幸運的是，

不論是對於一些平常較常接觸過繪本或是常常看書的孩子，其實給我的回應都很

sweet，並且期待每一次的分享，或間接分享給其他孩子，有時甚至一些課本上、生活

中的經驗，都會回應到分享過的故事內容，這也讓我很感動，至少，已經多少對他們產

生一些正面的影響了！ 

 

幼四乙 江心柔 

    聽完今天的課程，我重新認識了那些我以前都不會看的繪本，因為那些畫風和字數

都不是我所喜愛的，但是今天看到了很多繪本是能啟發各種不同對生命的看法、想法，

我想今天最重要的回家作業應該就是思考我老的時候可以幹麻，有什麼東西可以陪我… 

 

幼四乙 蘇姿瑜 

    今天的課程我很喜歡，聽到了許多人的故事，從這些故事中得到許多對生命的啟

示，其中最喜歡的是「地下花園」這本書，它描述一位平凡大眾的故事，一位平凡的人

做這看似不起眼的事，卻成就、影響著他人，讓世界更美，「生命教育就是生命影響生

命的過程」，這句話非常的好，藉由他人的故事，影響著我的生命與想法，我想這就是

這研習的目的，也希望我未來可以藉由這些感動與學習影響孩子，引導孩子對生命能有

新的體驗。 

 

幼四乙 李盈樺 

    今天看了很多繪本，都是之前沒有看過的，每本都是真實故事改編，聽起來我覺得

格外觸動我的心，經由老師的分享，我一面看一面內心十分激動，甚至一度想掉下眼淚，

看完之後心裡也很多的思考，思考自己的生命，思考自己的夢想，思考書裡面帶給自己

的不一樣感想…，我覺得激發自己很多內心的感受，今天的課程我非常喜愛，享受在這

份感動之中！ 

 

幼四乙 卓宇笙 

    以前在書局裡選擇繪本時，我常常以第一印象，也就是書的封面和書名決定我是不

是要將它打開、讀它，但是今天老師們介紹的書裡面幾乎都不會吸引我將它打開，但是

他們確是這麼感人與有意義，或許我以前常常因為這樣漏掉了很多好書，真的很可惜。

所以我之後在選書的時候，應該會更加把作者、譯者看一看，並且拿起來翻一翻，或許

我會因為這樣意外的發現好書。 

 

幼四乙  林佳慧 

小學至國中這段時間，我很喜歡到學校或社區圖書館看書，在我偏愛的書籍類型

中，圖文兼具的人物傳記是我的最愛，透過閱讀這些偉人的一生，我彷彿身歷其境，且
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為他們的勇敢與堅持深深感動。在劉清彥老師的分享中，一本本的真實人物傳記喚醒我

的記憶與感動，雖然與這些人物處於不同的時空背景，但經由說者與圖文傳達，生命觸

動了生命，進而影響了生命，因為人物傳記來自真實故事，寫實而易撼動人心，若說故

事的人能在說前詳細了解故事人物背景，並善用問答技巧，聽者將會因此受到很大的啟

發。另外在今天的課程裡，我學到如何觀察圖像所傳達的訊息，以及言談在說故事中的

重要性，這些都是以往我沒發現到的，從現在開始，我會努力試著去了解圖像蘊含的意

義，並檢視自己說故事的技巧。 

 

幼四乙  林菁梅 

以前的自己不太喜歡人物傳記的繪本，尤其是真實的事的繪本，總感覺很悲傷，也

不是和孩子看，但聽了老師的分享，我覺得不是不適合，而是因為我本身對繪本已不瞭

解，何論去感動孩子？潘金福的故事令我動容，當她原諒了傷害她的人，其時也放開了

自己，但「原諒」需要勇氣，我做不到，但因為老師的分享，我能正視自我的問題，在

老師的身上，我見證了繪本對孩子的影響中，我想生命教育的意義就在於此，如何讓自

己對孩子有如此正面的影響，我還需要努力。 

 

幼教系 林婉玉 

    今天聽到的講座讓我收穫良多，最讓我印象深刻的是早上的講座－圖畫書中的生命

價值觀，主講人劉清彥分享了很多令人有啟發性的繪本故事，例如：「胡安娜的圖書館」、

「愛彈鋼琴的安娜」、「最美麗的第一夫人」，劉老師與我們分享這些故事，其實讓我思

考了未來的問題，也讓我覺得以生命付出，堅持做對的事，這些是要有極大的勇氣與信

念，也讓我敬佩這些偉人的堅強與作為，也從繪本故事中細想自己的本是、興趣、未來，

是應該為自己而做，為自己而學習，既使以後所做的事並不是轟轟烈烈的偉大事蹟，但

也不要使自己有所愧對、後悔之處。 
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幼教所 

 

幼碩一 劉倚君 

    今天在清彥老師的課程中，談到繪本中的生命價值觀，其中老師談到說故事對於孩

子的影響，除了故事內容對於孩子有影像，此外說故事的方式，以及如何表達，才是真

正深刻影響孩子的部分。這一段話讓我想到，所謂身教、言教，一位說故事的人也是要

注意這一個環節。下午迺毓老師從她自己的故事「妮妮的紅長褲」做為開始的分享，以

及那些書適合用於親子共讀，讓這樣的思維可以據實落實家庭從之中，也省思，如何讓

孩子能有高階言談，提升孩子語用的部分。 

 

幼碩一 陳宛婷 

    育如老師的分享，讓我對「言談」的看法有了新的領略，記得上課時談論對動物和

人類語言有何不同，但當時的談論並無獲得滿意的答案，然而今天育如老師給了我一個

滿意的回答，讓我收穫頗豐。 

    黃老師分享了許多的故事，以及自己的一些小故事，讓我覺得其實我們成人對故事

的轉譯已有了些刻板印象，卻不如孩子能看的更透徹其內涵，有時真的會認為在當老師

的過程是和孩子不斷學習的過程。 

 

幼碩一 徐維欣 

真實人物的生命故事分享，清彥講師介紹許多真實人物的生命故事，聽完這些故

事，覺得非常震撼，世界如此廣大，但小角落中也發生小故事。印象最深刻為愛倫諾的

故事，可以給許多人有生命的啟發，且每個人都有自己的長處所在。 

閱讀中的言談：周育如老師介紹閱讀的相關研究，閱讀可以引發幼兒的言語刺激，

利用親子共讀的方式。個人非常贊同家庭的閱讀運動，只是閱讀的方式要如何才是真正

的閱讀？ 

 

幼碩一 嚴姝雯 

表面研究：從周育如的分享中，才驚覺很多人努力做的研究，大多數都在研究閱讀

表面，研究結論大多為有讀比沒讀好，多讀比少讀好，但實際上這些研究對於閱讀教育

探討還不夠深入。豐富言語引導：現在父母或教師都知道共讀和閱讀重要，但在說故事

時和討論時所用的語氣卻是很乏味，這樣對於幼兒的語詞的增長並不太大。但如果我們

在討論時可以說你覺得為什麼？你在看一下…去加深幼兒觀察，就會增進他的詞彙。 

學習的目的：迺毓老師說學習目的為恐懼和競爭，我們為了評鑑和升等，努力向上

學習，為了避免他人比自己好，就努力學習，但最後其實會有更多恐懼，發現有很多人

比自己更好。透過米爺爺學寫字的故事，我覺得學習目的是為自己，是單純為快樂學習，

學習動機是最強烈。 
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教育系 

 

教育系 邱于珊 

    第二天的工作坊比想像中的有趣許多，劉清彥老師藉著幾本繪本帶我們進入故事中

探索生命的意義與價值，每本繪本光看封面就有讓人想迫不及待閱讀的魔力，打破了以

往我對童書的刻板印象，除此之外，說故事的人也佔有極大的影響力，我們常會用既定

的那一套模式，將之加諸於孩子的身上，其實這樣很糟糕，會抹煞了孩子最原始的創造

力，從今天的演講中我獲得了許多珍貴的經驗分享，希望在未來我能將今天所習得的學

以致用。 

 

教四甲 陳宣余 

    感謝今天精彩的講座，除了獲得不少的圖書資訊，更讓我發現閱讀樂趣及技巧。最

令我感動到的是黃老師講述的故事分享經驗（眼框都紅了呢！）我想，現今社會與教育

迫使學生不得不朝認知理解為前提，但生命中最終最美的還是＂愛＂！若不懂得愛，則

是生命中能擁有本應得到的幸福？！因此，教育存有「愛」的傳遞，真的比知識還更為

一生所用之重要吧！謝謝今天的研習講座。 

 

教四乙 徐蔚芸 

    上午清彥老師的課程實在非常精彩，聽到了七個故事，且每個故事裡頭我也感受到

期深刻的意涵。其中我最愛＂地下花園＂這本書，裡頭告訴我們如何從平凡生活中找樂

趣及懷抱希望過生活等意涵。 

    “最美麗的第一夫人＂其故事結構和主題無正相關，但讀完後真的發現到第一夫人

的成長和蛻變。他的故事激勵了我不少，給了我不少正向力量。 

    下午的課程印象最深刻的一句話即是＂不要教孩子太多＂乍聽之下有些難懂，但老

師舉的例子讓我迎刃而解，老師說，孩子還沒餓就硬塞東西給他，這樣孩子永遠無法享

受飢餓中得來食物的滿足感。是的！現在小孩太幸福，應多給孩子思考的空間才對！期

待明日的課程，必定很精彩！ 

 

教二甲 李嘉玲 

    今天上午場講者的名字一直讓我覺得很熟悉，原來，是我以前小時候讀過許多故事

書之中的作者或譯者！如今現身於台前真是令我驚訝呢！他今天所說的＂潘金福＂的

故事真是震懾到我了！我覺得他最後採用的饒恕方式真是太讓我佩服了。是我的話會有

如此胸襟嗎？我不知道！ 

    而下午場也從育如老師的介紹中發現，對耶！平常都沒注意到的說話方式就是這

樣！！真是太神奇了吧！另外，我很喜歡迺毓老師的幽默，聽他說話都能會心一笑呢！ 
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教四乙 黃明善 

    今天清彥和迺毓老師介紹了許多好故事，其中我最喜歡的是地下花園，故事中的人

物雖然做著一份不起眼的工作，每天還是認真努力，在如此惡劣的環境中，不帶沒有自

我放棄，還默默行善，為社會帶來一份希望。這讓我想到自己常常遭到挫折，心情就會

很沮喪，從這個故事中我瞭解到無論處境有多糟，只要正面思考，抱有一分希望，將會

有令人意想不到的結果。 

    聽完這麼多故事，讓我深刻瞭解到，原來一本好的圖畫書能夠告訴孩子這麼多的事

情，雖然孩子為經歷過這些事，卻可以從故事中去看見別人生命的歷程。並思考自己的

人生。 

    說故事的同時，老師和學生一同思索故事的意涵，一同體悟人生的道理；「生命教

育」：用生命影響生命的過程，實在令人感動，而我也願意成為那個影響別人生命的人。 
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特育系 

 

特三甲 徐碩君 

    今天是聽故事的日子，聽了許多富有深意的故事，我最喜歡（也是印象最深刻的）

是胡安娜的圖書館，或許應該是說我很喜歡有的女性主意的書。下午的課所上的繪本故

事很貼切日常生活上的事，有一種反應現實社會之感，聽起來頗有感觸。感謝兩位講者，

讓我吸收許多。 

 

特一甲 許庭韶 

    今天的演講受益良多，也醒悟到其實說故事不單單只是說故事，而是要有高品質的

說故事才會感動人心，讓小孩真正的能學習，也更懂得問小孩一些問題，而非假性。也

給我很多生命的啟發。 

 

特二甲 宋雨芝 

    今天的繪本種類大大不同於昨日，昨日的繪本具有教育意義，但今天的繪本則是更

直接把教育以更具體方式來敘說，因為今天介紹了不少「傳記」式的繪本，藉由繪本來

認識、了解，甚至是學習別人生命給予的某種意義。 

 

特四甲 李侑臻 

    早上劉老師帶來的故事每一篇都在述說每一段生命的感動。在看到這些他人的故事

中，我發現了，原來這些人是這樣在努力生活的。雖然我不認識他們，但對於他們的人

生故事卻給了自己滿滿的激勵。清彥老師也提到一點，故事對孩子有潛移默化的力量，

我相信它對一個孩子的成長會有多大的影響力，也相信，故事不只能影響和感動孩子是

連成人、老人都可以被受影響的。 

    而下午的課程也是很豐富、充實的，家庭中親子共讀的重要性和影響力是非常值得

大家去實踐與肯定的。 

 

特四甲 陳靖宜 

    今天終於看到劉老師，感覺很奇妙。喜歡他介紹真實故事的繪本，真實故事加真實

照片，真的能感動人心。感謝老師帶來美好的故事。 

    下午的課，說了親子共讀，提醒我們很多事，以及在說故事中要注意的事，才發現

「原來還有這樣要注意」感謝老師們大老遠來上課，給了我們很多的感動。上完課真是

「精神飽滿」啊！ 
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特育所 

 

特殊教育研究所 莊雅玲 

此日之研習內容以劉清彥老師生動的內容來開始，清彥老師本身為繪本的譯者，所

以當他介紹繪本的同時，所提供的訊息不僅僅是僅限於繪本而已，他還會很有條理的整

理出此繪本時插畫家及作家之創作靈感及時代背景等相關資訊，讓我們能更深入的從

「生命」的價值來瞭解圖畫書。 

我相信，當中他所介紹的幾本繪本中，如「永遠在一起」、「最美麗的第一夫人」、「愛

彈鋼琴的安娜」等，都讓人印象深刻。下午階段注重於「親子共讀」，此部分，周老師

及黃教授提供許多心的研究結果及故事、經驗，讓我們從中學習，整體而言，今日的研

習對我而言，仍舊是收穫極多。 

 

特殊教育研究所 張育菁 

   喜歡劉清彥老師說故事的方式，平凡中見驚奇，好像有一種魔力，總讓人細細咀嚼

故事本身，也果真激勵了自己的思想。 

    「在受限的生活裡，可以為自己帶來哪些不同？」雖然自己很喜歡繪本，也很喜歡

蒐集繪本，但我覺得自己對繪本的鑑賞力、敏銳力、思考力，都還需要加強，透過這兩

天老師們的引導，我好像又打開了需多窗，看見、聽見，同時也享受著這些分享！ 

 

特碩三 胡秀娟 

    今天的人物傳記中，我印象最深刻的事「地下花園」。從小我就被教導「人不可貌

相」，但在真實的情境中，還蠻難的能掉脫刻板印象，它真的需要不斷的自我省思，否

則，如何能看的到「地下花園」中的老伯伯之另外一面的才能呢？就只因為他是個「清

潔員」。 

    而令我最感動的是「永遠在一起」，主角中的越戰小女孩，因為戰爭而讓她家破人

亡，最後只剩下她這個孤兒，除此外，她肉體上的眼睛幾乎失明，背也嚴重燒傷。然而，

她在這樣一個身心受傷的裡頭，她能夠「饒恕」那傷害她的人，我實在很感動，因為這

很不容易，我所大部分看到的人，大多是以「苦毒」來繼續的自我傷害。 
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語文系 

語文二甲 陳亭吟 

    在清彥老師溫柔悅耳的聲音帶領下，我們開始了一趟充滿人文生命力與感動的旅

程，旅途中《地下花園》的小人物大貢獻，讓我發現了平凡人生也能找到屬於自己的地

下花園，文本中頁頁都有光源，暈開了溫暖，散發著希望，接著我們光臨了《胡安娜的

圖書館》《畫鳥的男孩》，看見了生命的無限可能在於堅持的信念，與不放棄的理想，我

們也造訪了全美《最美麗的第一夫人》艾倫諾的童年，看到了因為擁有著溫柔的心，悲

天憫人的胸懷，讓一個即使外表不甚漂亮，但卻因為由內散發到外的善良、素質，讓艾

倫諾成為一位美麗至極的可人兒。 

艾倫諾告訴我們「如果生命是可以預期的，那你的人生將不再芬芳」如同「女人就

像茶包一樣，在放進熱水前，你永遠無法知道它有多厲害」，正因為人生是無法預期的，

所有才擁有無限的可能！最後我們來到了《自由之路》與《永遠在一起》以淚水表達了

我們對於黑人摩西：海莉•塔布曼和小金、潘金福所帶來的感動，小市民對於生命的努

力，以強韌的心剷除生命中的荊棘，以親身的經歷，對自由的渴望，對歷史傷痕的饒恕

憾動著由清彥老師所帶領著的每一位旅客的心！其實雖只有二十多頁甚至更少的圖畫

書，也能藉由簡單的圖，精簡的文字讓我們為自一位心苦生活、努力生活的生命鬥士所

喝采，所激勵，所感動。 

 

語文二甲 陳瑩玲 

    很喜歡今天清彥老師所說的每本圖畫書，帶給我們的感動，《地下花園》中的摩斯

叔叔是位平凡人，但他卻做出不平凡的事蹟影響其他人，讓別人感到溫暖，把整個地下

鐵整理得乾乾淨淨，其實那份堅持，做對的事真的會感動人心，讓我們重新思考生命的

旅程裡(到現在)，我做過多少對的事，哪怕只有少數，但只要盡力了，讓自己和周遭的

人感受到那份溫馨和真實的快樂，這樣就夠了。 

《永遠在一起》和潘金福兩則故事讓我不禁掉下震撼的眼淚，一股難過和傷痛突然

湧上心頭，但他們卻勇敢的面對自己，像潘金福那張照片，我看了好幾次，每次燈會震

撼到內心最深處，今天聽完他後來的人生道路上，發生的事情，真的會站起來跟他一鞠

躬，然後感動擁抱他。就像老師所說的，人生總是過了一段歷程，才會發生其問題加以

解決，雖然無法醫治好當時受過的傷痛，但饒恕是我們可以做的。 

    下午迺毓老師和育如老師精彩的把親子共讀的研究和經驗跟我們分享，覺得打破很

多我以前的思維模式，我們大人都會自以為想帶給小孩有什麼道德教化，但閱讀是需要

細細品嘗，從中發現樂趣，如果我們執著要給小孩某些教化功能，這就像老師所說的，

變成 studying(讀書)，而不是真正的 reading，今天聽到這兩個詞的差別，給我極大的

啟發，原來有時我們並不是在 reading，而是被 studying 限制住了。不是說讀書不好，

但在知識的汲取上，我們更要開發靈活的大腦，思考，而且我也贊同親子共讀是很重要

的，因為我小時候挺缺乏的，但我喜歡閱讀，更喜歡跟同儕間討論其內容，因為會激盪

出好多的火花。 
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語二甲 陳筱萱 

另一種反映真實的方式：劉清彥老師說，人生可以讀同一本繪本三次：孩童時、當

父母時、老年時。因為不同年齡有不同的經歷，看一本繪本就有不同的感受。他在今天

的演說中，強調念讀者對孩子的淺移墨化影響，並說因為自己小時候像狗仔，喜歡翻開

那一頁頁繪本，窺探別人隱私，所以長大當記者，這十分耐人尋味。 

    在聽劉老師念繪本時，從來不知道繪本能夠如此真實、完整在我眼前，他敘說著在

一個環境下，人們的對話、感受與歷程，毫不保留的！《永遠在一起》，聽到老師溫柔

念出一個個字，許多人不自覺烙下淚，我也是那其中一個。最後再配上老師對於越戰事

件的描述，即使時代不同，生長環境在場的人也不同，打動人心最深藏的感動，我想大

家是一樣的！ 

另一種詮釋的方式：周育如老師是以比較分析的角度看待閱讀這件事，能讓我們回

到原始語言的表層與用學，並舉自身做實驗、帶小孩的經驗，和之前幾場演講注重生命

力在繪本上呈現的方式有很大的不同，但我們也因此更瞭解語言與繪本中的邏輯性。 

    黃迺毓老師雖說故事時不吸引我，但她所詮釋的觀點的確是我仍在學習的。另外他

也提出小朋友的觀點，其中《米爺爺學認字》有六歲小孩提出了「愛」的觀念，這著實

令人感到很震撼！有時我們會太過鑽研書中的知識、太過在意外界的事物，而忘記看看

那人類最難能可貴情感的部分。 

 

心諮系 

 

心諮四甲 鄭乃連 

    聽了好多好棒的故事~尤其在＂true story＂或是和自己生活經驗的故事，都十分感

動的自己。也更了解到一個說者在說故事要感動他人時，真的必須要先感動自己。 

 

心諮四甲 林玟伶 

    很喜歡清彥老師的課程，從他身上學到非常多的東西，期待他上一次來上課！簡單

的繪本，反而能深深觸動到我！ 

 

心諮所 

 

心諮碩一甲 劉婉柔 

    上午的課說了很多以人物傳記為主的繪本，很感人，也才知道原來念故事不是只念

繪本內的文字足矣，而是要再找相關的資料，給聽故事的人更多感動。 

    下午的課感覺比較不同，不是以字正腔圓、抑揚頓挫的方式念故事，但也帶出另一

種風格，且從孩子身上學到很多。 
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應科系 

 

應科二甲 黃景淳 

    在今天的課程，瞭解了兒童圖書的好處，如何說故事給小朋友聽，讓我受益良多，

對生命的感動又更進了一步。 

 

應科二甲 吳彥儀 

    永遠在一起的故事感動了我，越南戰爭裡受了這麼多傷害的小女孩居然能夠原諒造

成他傷害的人，真的太偉大了，我要學習他的精神。 

 

應科系 許鈺培 

    今天所說的＂愛彈琴的安娜＂，使我對未來開始思考，我覺得這些而童書不但對孩

童有益處，對成人也有不同的啟發。 

 

音樂研究所 

 

音樂所 黃瀞慧 

    閱讀的語言表達，對孩子而言，可載舟也可覆舟。給予孩子傳達，是直接且正向的，

教學者不可不慎。 

 

美研所 

 

美研所 謝成嘉 

    劉清彥老師：清彥老師介紹許多人物傳記的故事，無論是＂地下花園＂的羅斯叔叔

或＂最美麗的第一夫人＂-愛倫諾。不分職業、身份、貴賤、種族，都有他們生命中值

得尊敬、敬佩的地方。我想劉老師心中也是充滿愛與和平的新，所以他介紹的書中人物

也是這麼有生命力。能關愛世人萬物萬事！要告訴孩子不就是愛與尊重的生命課題嗎？ 

    周育如老師：周老師點出了親子共讀的隱憂。也說明推動閱讀多年的成效似乎有

限。他們有些人為上的解讀不同，造成不同的結果。提問的方式和等待的時間是最重要

的。不要自以為是的文意口語化，降低孩子學習新的語量，合作式的交流最適當。 

    黃迺毓老師：盡量避免教條式的結語。EX.所以，不可以…質比量更重要，繪本故

事不在量多，閱讀很多，如果能在一本好書中多做延伸，在對話中與生活經驗結合，效

果會更好。→車子會跑不在輪子多。「導讀」可以協助不知如何說故事的師長和家長。

有一方向可以用不同角度來看故事，或者能更拋磚引玉！ 
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區社系 

 

區社四甲 林書楷 

    今天的課程內容真的非常棒，讀者分享了許多圖畫書其所表達的意涵與感動！雖然

只是一個平常人的生活事情，其生命的力量與光輝，竟是這麼的大，感覺起來對人生的

想法真的有許多的感觸，學到非常多，同時也感到 touching！！good！ 

 

區社四甲 王惠云 

    清彥老師說一本繪本一生中至少可以閱讀三次，分別是在幼時初讀，讀給孩子聽，

老實以另一感覺回味！很幸運我的初讀是由清彥老師引導，很多繪本從他們口中述說出

來卻非常發人省思。特別是潘金福的故事。真的很令人感動，最美麗的第一夫人也是本

值得小孩、大人、甚至年過半百的老人來閱讀，我非常喜歡。 

 

其他 

 

築心生命教育 莊淑真 

    清彥老師給予我開啟另一個夢想的實踐～～讓孩子到這裡來（築心）去年底規劃要

成立的社區生命教育繪本故事屋，是可以認真的去規劃實現的。 

    育如老師的分享，如何更精彩的將故事中的意涵表達給孩子很重要。黃老師的分

享，生命教育的工程需要用更多的心思和心力去實踐。→讓孩子願去主動學習和改變而

不是用教的。 

 

天福幼稚園 朱珊妮 

繪本非常感動人心。“說故事＂並非只靠技巧就夠了，而是要自己先欣賞故事，喜

歡故事，才能去感動孩子喔。持續的對一群孩子說故事，希望可以看到孩子生命的轉變。 

說故事時，不要簡化故事內容，認為孩子一定聽不懂，和孩子對談，增加語彙的量及變

化性。輕鬆的說故事，享受說故事的時光。研習完畢後，很想說故事給孩子聽！ 
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